

**PERANCANGAN APLIKASI SISTEM INFORMASI
AKUNTANSI BERBASIS SAK-EMKM
(Studi Kasus Pada UMKM Zenfood Indonesia)**

SKRIPSI

Untuk Memenuhi Persyaratan

Dalam Memperoleh Gelar

Sarjana Ekonomi (S1).



Disusun Oleh:

Dwi Putri Khusnul Wildaniyah

Nomor Pokok : A.2016.1.34055

Jurusan : Akuntansi

Program Studi : Akuntansi

**SEKOLAH TINGGI ILMU EKONOMI (STIE)
MALANGKUCUWARA
MALANG
2020**

**PERANCANGAN APLIKASI SISTEM INFORMASI
AKUNTANSI BERBASIS SAK-EMKM
(Studi Kasus Pada UMKM Zenfood Indonesia)**

SKRIPSI

*Untuk Memenuhi Persyaratan
Dalam Memperoleh Gelar
Sarjana Ekonomi (S1).*



Oleh:

Dwi Putri Khusnul Wildaniyah

A.2016.1.34055

**SEKOLAH TINGGI ILMU EKONOMI (STIE)
MALANGKUÇEWARA
MALANG
2020**

LEMBAR PENGESAHAN

SKRIPSI

PERANCANGAN APLIKASI SISTEM INFORMASI AKUNTANSI BERBASIS SAK-EMKM (STUDI KASUS PADA UMKM ZENFOOD INDONESIA)

Oleh :

DWI PUTRI KHUSNUL WILDANIYAH

A 2016.1.34035

Telah dipertahankan di depan dosen penguji pada tanggal :

14 Februari 2020 dan dinyatakan LULUS

Menyetujui,

Dosen Pembimbing

Dr. WIYANI, A., M.SPA., CA., CSRA



Dr. BUNYAMIN, M.M., Ph.D
NIK 202.710.182

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

PERNYATAAN ORISINILITAS

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Dwi Putri Khusnul Wildaniyah
NPK : A.2016.1.34055
Jurusan/ Program Studi : Akuntansi/ S1 Akuntansi

Saya menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa sepanjang pengetahuan saya, di dalam naskah skripsi ini tidak terdapat karya ilmiah yang pernah diajukan oleh orang lain untuk memperoleh gelar akademik di suatu perguruan tinggi, dan tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis dikutip dalam naskah ini dan disebutkan dalam sumber kutipan dan daftar pustaka. Apabila ternyata di dalam naskah skripsi ini dapat dibuktikan terdapat unsur-unsur jiplakan, saya bersedia Skripsi dibatalkan serta diproses sesuai dengan peraturan perundang-undangan yang berlaku (UU nomor 20 tahun 2003, pasal 25 ayat 2 dan pasal 70).

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi sesuai dengan peraturan yang berlaku di STIE MalangkuÇeÇwara Malang.

Malang, 4 Februari 2020

Mahasiswa,



Dwi Putri Khusnul Wildaniyah

NPK: A.2016.1.34055

SURAT KETERANGAN RISET

Perkumpulan Pengelola Pendidikan Malangkuççwara (P3.M)



STIE MALANGKUÇÇWARA
d/r. ABM School of Economics



Terakreditasi "A", AKUNTANSI, 3233/SK/BAN-PTI/Akred/SX/II/2018
Terakreditasi "A", MANAJEMEN, 2812/SK/BAN-PTI/Akred/SX/II/2018

Nomor : 0035.5/BAAK-RESEARCH/I/2020

14 Januari 2020

Perihal : Riset Untuk Skripsi

Yth. : PIMPINAN
UMKM ZENFOOD INDONESIA
JL. IKHWAN RIDWAN RAIS RT. 6 RW. 4 ,KEL. TANJUNGREJO,KEC. KLOJEN
MALANG

Dengan Hormat,

Bersama surat ini kami hadapkan seorang mahasiswa dengan identitas sebagai berikut :

Nama : DWI PUTRI KHUSNUL WILDANIYAH
Nomor Pokok : A.2016.1.34055
Program Studi : AKUNTANSI
Alamat : DESA GELAM KELURAHAN PAGERWOJO RT.4 RW.01 NO. 39 , KODYA
SIDOARJO,

bermaksud untuk mencari data-data guna keperluan penulisan skripsi dengan tema :
PERANCANGAN APLIKASI SISTEM INFORMASI AKUNTANSI BERBASIS SAK-ETAP.(STUDI
KASUS PADA UMKM ZENFOOD INDONESIA)

Sehubungan dengan hal tersebut, kami mohon kesediaan Bapak / Ibu untuk memberikan izin riset dan bantuan seperlunya. Perlu kami jelaskan bahwa data yang diperoleh hanya digunakan untuk kepentingan ilmiah (pendidikan) dan tidak akan digunakan untuk hal-hal yang dapat merugikan perusahaan / instansi.

Demikian atas bantuan dan kerjasamanya kami ucapkan terima kasih.



14 Januari 2020
K. Jember, AKUNTANSI,

Dra.RR. WIDANARNI PUDJIASTUTI, Ak., MSi., CA,CPA
NIK 202.710.246

SURAT IZIN RISET DARI OBJEK PENELITIAN

Nomor : 01/Surat Keterangan Riset-MHS/2020 Malang, 18 Januari 2020
Perihal : Balasan Permohonan Izin
 Penelitian Skripsi

Kepada Yth:
Ketua Jurusan Akuntansi
STIE Malangkucecwara
Di Malang

Dengan Hormat,
Menanggapi Surat Saudara Nomor 0035.5/BAAK-Research/I/2020 tanggal 14 Januari 2020 perihal "Permohonan Izin Riset untuk Skripsi" pada mahasiswi:
Nama : Dwi Putri Khusnul Wildaniyah
Nomor Pokok : A.2016.1.34055
Program Studi : Akuntansi
Alamat : Ds. Gelam Pagerwojo RT 04 RW 01 No.39 Kecamatan Candi, Kabupaten Sidoarjo
Judul Skripsi : Perancangan Aplikasi Sistem Informasi Akuntansi Berbasis SAK-ETAP (Studi Kasus Pada UMKM Zenfood Indonesia).

Dengan ini mengkonfirmasi bahwa kami selaku pemilik UMKM Zenfood Indonesia tidak keberatan dengan Permohonan Izin yang dimaksudkan. Dengan senang hati kami bersedia membantu memberikan informasi yang dibutuhkan sebagai data penelitian mahasiswi tersebut.

Demikian Surat Balasan dari kami, Terima Kasih.

Pemilik UMKM

Hani

UCAPAN TERIMA KASIH

Dalam penyusunan skripsi ini tidak terlepas dukungan dari berbagai pihak. Penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada semua pihak yang telah membantu. Penulis banyak menerima bimbingan, petunjuk, semangat, motivasi, serta bantuan, baik yang bersifat moral maupun material. Pada kesempatan ini, penulis menyampaikan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Allah SWT dengan segala rahmat serta karunia-Nya yang memberikan kekuatan bagi penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
2. Kepada Bapak Drs. Bunyamin, M.M., Ph.D., selaku Ketua STIE MalangkuÇeÇwara;
3. Kepada Ibu Dra. Widanarni Pudjiastuti, Ak., M.Si., CA, CPA., selaku Ketua Program Studi Akuntansi STIE MalangkuÇeÇwara;
4. Kepada Ibu Dr. Wiyarni, Ak., MSPA, CA, CSRA., selaku Dosen Pembimbing yang tidak lelah untuk membimbing, memberikan banyak masukan, dan pengetahuan, selalu memberikan dukungan, perhatian, dan semangat dalam penyusunan skripsi dari awal sampai akhir;
5. Kepada Ibu Dr. Wiyarni, Ak., MSPA, CA, CSRA., Bapak Drs. Sunarto, Ak., M.M., CA., Ibu Dra. Lindananti, M.M., dan Bapak Drs. Hariyanto, M.Si., selaku Dosen Penguji yang telah memberikan penilaian pada hasil skripsi penulis dengan nilai memuaskan.
6. Segenap dosen dan seluruh staf akademik yang selalu membantu dalam memberikan fasilitas, ilmu, serta pendidikan pada penulis hingga dapat menunjang dalam penyelesaian skripsi ini.
7. Kepada Bapak Hani, selaku Pemilik UMKM Zenfood Indonesia yang telah bersedia menjadi informan dalam penelitian ini, dan menerima dengan tangan terbuka.
8. Kepada kedua orangtua tercinta yang selama ini telah membantu dalam bentuk perhatian, kasih sayang, semangat, serta doa yang tidak henti-hentinya dipanjatkan demi kelancaran dan kesuksesan penulis dalam

menyelesaikan skripsi ini. Tidak lupa juga penulis ucapkan terima kasih untuk kakak tercinta Esa Maulisakina Wilma Ariyani yang telah memberikan dukungan serta perhatiannya kepada penulis.

9. Kepada Dimas Van Charly yang selalu menemani dan memberikan semangat tiada henti selama 2 bulan ini dalam menyelesaikan semester akhir yang penuh dengan suka dan duka.
10. Kepada Sahabat-sahabat terbaik penulis yaitu Muhammad Syihab, Amar, Rizka, Rachel, Riana, dan Aldy. Terima kasih telah menjadi sahabat yang selalu memberikan dukungan, semangat, motivasi, serta doa hingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini dengan tepat waktu.
11. Kepada Teman-teman Kelas K 2016, yang telah menjadi partner dalam menjalani kegiatan perkuliahan dan diluar perkuliahan sehingga penulis merasa memiliki keluarga di dalam kampus.
12. Kepada Teman-teman seperjuangan Fely, Fawatikhul, Imam Elfarid, Ahmad Kurniawan, Desy Persinda, Teresia, dan Shella yang telah memberikan banyak masukan serta dukungan kepada penulis selama ini.
13. Dan tidak lupa juga ucapan terima kasih secara khusus penulis sampaikan kepada diri sendiri yang telah mampu bertahan dan menyelesaikan tanggung jawab pendidikan ini dari awal perkuliahan sampai akhirnya menjadi sarjana ekonomi.

Serta masih banyak lagi pihak-pihak yang sangat berpengaruh dalam proses penyelesaian skripsi ini yang tidak bisa penulis sebutkan satu persatu. Semoga Allah SWT senantiasa membalas semua kebaikan yang telah diberikan.

Malang, 4 Februari 2020

Penulis,

Dwi Putri Khusnul Wildaniyah

ABSTRAK

Penggunaan Sistem Informasi Akuntansi berbasis komputer akuntansi pada UMKM belum begitu banyak diterapkan. Padahal sistem seperti ini sangat diperlukan karena dapat membantu para pelaku UMKM untuk mengontrol aktivitas keuangannya dengan baik. Tetapi sampai saat ini masih banyak UMKM yang masih menggunakan metode manual dengan pencatatan sederhana, sehingga informasi keuangan yang dihasilkan kurang akurat dan rentan mengalami kesalahan. Untuk mengatasi masalah tersebut dibutuhkan sebuah Sistem Informasi Akuntansi sebagai alat bantu untuk menunjang perkembangan usaha. Maka dari itu, tujuan dari penelitian ini adalah peneliti merancang Sistem Informasi Akuntansi berbasis SAK-EMKM yang akan dibuat dengan menggunakan *Microsoft Excel* sebagai program aplikasi untuk membantu menghasilkan laporan keuangan. Otomatisasi siklus akuntansi menggunakan *Excel* berawal dari jurnal transaksi. Dari sanalah, dapat dihasilkan *output* berupa laporan keuangan, karena setiap transaksi secara otomatis akan mempengaruhi neraca dan laba rugi.

Proses perancangan Sistem Informasi Akuntansi dimulai dari tahapan pengklasifikasian akun, membuat kolom untuk masing-masing transaksi seperti format kas, jurnal-jurnal, buku besar, neraca lajur, buku pembantu hutang dan piutang, laporan laba rugi dan neraca. Penelitian ini dilakukan pada UMKM Zenfood Indonesia. Dan metode analisis data yang digunakan yaitu kuantitatif dengan pendekatan studi kasus. Jenis data yang digunakan yaitu data primer dan data sekunder, dimana data primer diperoleh dari hasil wawancara, observasi, dan dokumentasi sedangkan data sekunder diperoleh dari sumber literatur yang ada. Hasil penelitian ini adalah berupa contoh penerapan Sistem Informasi Akuntansi berdasarkan aktivitas transaksi yang terjadi yang merupakan pengeluaran untuk biaya-biaya usaha dan transaksi penjualan.

Kata Kunci: Sistem Informasi Akuntansi, UMKM, Akuntansi, Microsoft Office, Laporan Keuangan.

ABSTRACT

The use of Accounting Information Systems based on accounting computers at MSMEs has not been widely applied, even though it is very necessary as it can help the MSMEs to control their financial activities properly. But until now there are still many MSMEs that are using manual method with simple recording, so the resulting financial information is less accurate and prone to error. To overcome these problems an Accounting Information System as a tool to support business development is needed. Therefore, this study aimed to design an Accounting Information System based on FAS-MSMEs (SAK-EMKM) which was created using Microsoft Excel as an application program to generate the financial reports. The automation of the accounting cycle using *Ms. Excel* was started from a transaction journal. From there, an output in the form of financial statements could be generated, because each transaction would automatically affect the balance sheet of profit and loss.

The process of designing an Accounting Information System was started from account classification, columns making for each of the transaction such as cash format, journals, ledgers, balance sheet, debt and receivables ledger, income statement and balance. This research was conducted at MSME *Zenfood Indonesia*. The data analysis method used was quantitative with a case study approach. The type of data used were the primary data and secondary data, in which, the primary data were obtained from interviews, observations, and documentation while the secondary data were obtained from existing literature sources. The results of this study were examples of the application of Accounting Information Systems based on the transaction activities that occur from expenses for business costs and sales transactions.

Key words: Accounting Information System, MSME, Accounting, Ms. Office, Financial Reports

KATA PENGANTAR

Puji syukur kehadiran Allah SWT yang telah memberikan rahmat dan karunia-Nya, sehingga penulis dapat menyajikan skripsi yang berjudul Perancangan Aplikasi Sistem Informasi Akuntansi Berbasis SAK-EMKM (Studi Kasus Pada UMKM Zenfood Indonesia). Di dalam penulisan skripsi ini, disajikan pokok-pokok bahasan yang meliputi:

1. Identifikasi aktivitas keuangan yang terjadi dan pencatatan keuangan yang dilakukan oleh UMKM Zenfood Indonesia.
2. Membuat rancangan Aplikasi Sistem Informasi Akuntansi yang tepat dan berbasis SAK-EMKM untuk UMKM Zenfood Indonesia;
3. Menerapkan Sistem Informasi Akuntansi yang telah dirancang dengan menggunakan *Microsoft Excel* sebagai program aplikasi.

Penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari kesalahan dan kekurangan, maka dengan segala kerendahan hati, peneliti mohon maaf yang sebesar-besarnya. Dengan besar hati, peneliti membuka diri atas setiap kritik, dan masukan untuk perbaikan dan penelitian selanjutnya. Semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi perluasan informasi di bidang Sistem Informasi Akuntansi.

Malang, 4 Februari 2020

Penulis,

Dwi Putri Khusnul Wildaniyah

DAFTAR ISI

Halaman Judul	i
Lembar Pengesahan.....	ii
Lembar Pernyataan Orisinalitas	iii
Surat Keterangan Riset	iv
Lembar Riwayat Hidup.....	vi
Ucapan Terima Kasih	vii
Abstrak.....	ix
Kata Pengantar	xi
Daftar Isi	xii
Daftar Gambar	xv
Daftar Tabel.....	xvi
Daftar Lampiran	xvii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1. Latar Belakang.....	1
1.2. Perumusan Masalah	4
1.3. Tujuan Penelitian	4
1.4. Manfaat Penelitian	4
BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....	6
2.1. Tinjauan Teori	6
2.1.1. Sistem Informasi Akuntansi	7
2.1.1.1. Siklus Akuntansi	7
2.1.1.2. Pengklasifikasian Akun.....	7
2.1.1.3. Kode Akun	9
2.1.2. Teknologi Informasi.....	11
2.1.2.1. Microsoft Office 2010.....	12
2.1.3. Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM).....	13
2.1.4. SAK-EMKM	14
2.1.5. Laporan Keuangan	15

2.1.5.1. Laporan Keuangan Laba Rugi	15
2.1.5.2. Laporan Keuangan Neraca	15
2.2. Penelitian Terdahulu	16
2.3. Kerangka Pemecahan Masalah	17
BAB III METODE PENELITIAN	19
3.1. Jenis Penelitian.....	19
3.2. Objek dan Sumber Data Penelitian	19
3.3. Metode Pengumpulan Data	20
3.4. Metode Analisis Data.....	21
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....	28
4.1. Gambaran Umum dan Objek Penelitian	28
4.1.1. Struktur Organisasi	29
4.1.2. Produk.....	30
4.1.3. Pemasaran	31
4.2. Penjelasan Kasus	31
4.3. Penyajian Data Penelitian	32
4.3.1. Sistem Keuangan	32
4.3.2. Sistem Pencatatan	32
4.4. Analisis Data Penelitian.....	33
4.5. Pemecahan Masalah.....	34
4.5.1. Proses Perancangan Sistem Informasi Akuntansi	35
4.5.1.1. Pengklasifikasian Akun.....	35
4.5.1.2. Perancangan Format Jurnal Kas.....	36
4.5.1.3. Perancangan Format Jurnal Kas Bank	39
4.5.1.4. Perancangan Format Jurnal Pembelian	40
4.5.1.5. Perancangan Format Jurnal Penjualan	42
4.5.1.6. Perancangan Format Jurnal Memorial	44
4.5.1.7. Perancangan Format Buku Besar	45
4.5.1.8. Perancangan Format Neraca Lajur.....	52
4.5.1.9. Perancangan Format Buku Pembantu Hutang	59

4.5.1.10. Perancangan Format Buku Pembantu Piutang.....	61
4.5.1.11. Perancangan Format Laporan Laba Rugi.....	63
4.5.1.12. Perancangan Format Neraca	65
4.6. Pembahasan	69
BAB V PENUTUP	71
5.1. Kesimpulan.....	71
5.2. Kontribusi Penelitian	72
5.3. Keterbatasan Penelitian	72
5.4. Saran-saran	73
DAFTAR PUSTAKA	75
LAMPIRAN-LAMPIRAN	77

DAFTAR GAMBAR

2.1. Contoh Kode Numerial	10
2.2. Contoh Kode Desimal	10
2.3. Contoh Kode Blok	11
2.4. Kerangka Pikir Penelitian	17
4.1. Struktur Organisasi	29
4.2. Contoh Catatan Keuangan	33
4.3. Tampilan Jendela Define Name	36

DAFTAR TABEL

3.1. Model Format Daftar Akun.....	22
3.2. Model Format Jurnal Kas.....	22
3.3. Model Format Jurnal Pembelian.....	23
3.4. Model Format Jurnal Penjualan.....	23
3.5. Model Format Jurnal Memorial.....	24
3.6. Model Format Buku Besar.....	24
3.7. Model Format Neraca Lajur.....	25
3.8. Model Format Buku Pembantu Hutang.....	25
3.9. Model Format Buku Pembantu Piutang.....	26
3.10. Model Format Laporan Laba Rugi.....	26
3.11. Model Format Neraca.....	27
4.1. Tampilan Format Kode Akun dan Nama Akun.....	37
4.2. Tampilan Format Jurnal Kas.....	39
4.3. Tampilan Format Jurnal Kas Bank.....	40
4.4. Tampilan Format Jurnal Pembelian.....	42
4.5. Tampilan Format Jurnal Penjualan.....	43
4.6. Tampilan Format Jurnal Memorial.....	45
4.7. Tampilan Format Buku Besar.....	52
4.8. Tampilan Format Neraca Lajur.....	59
4.9. Tampilan Buku Pembantu Hutang.....	61
4.10. Tampilan Buku Pembantu Piutang.....	63
4.11. Tampilan Laporan Laba Rugi.....	65
4.12. Tampilan Neraca.....	68

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran-1 Bukti Kartu Bimbingan Skripsi Bab 1-3	78
Lampiran-2 Bukti Kartu Bimbingan Skripsi Bab 4-5	80
Lampiran-3 Daftar Wawancara dengan Informan	82
Lampiran-4 Contoh Penerapan Sistem Informasi Akuntansi untuk Format Akun Kas	84
Lampiran-5 Contoh Penerapan Sistem Informasi Akuntansi untuk Format Akun Kas Bank	84
Lampiran-6 Contoh Penerapan Sistem Informasi Akuntansi untuk Format Akun Jurnal Pembelian.	84
Lampiran-7 Contoh Penerapan Sistem Informasi Akuntansi untuk Format Akun Jurnal Penjualan.	85
Lampiran-8 Contoh Penerapan Sistem Informasi Akuntansi untuk Format Akun Jurnal Memorial	85
Lampiran-9 Contoh Penerapan Sistem Informasi Akuntansi untuk Format Akun Buku Besar	85
Lampiran-10 Contoh Penerapan Sistem Informasi Akuntansi untuk Format Akun Neraca Lajur	91
Lampiran-11 Contoh Penerapan Sistem Informasi Akuntansi untuk Format Akun Laba Rugi	91
Lampiran-12 Contoh Penerapan Sistem Informasi Akuntansi untuk Format Akun Neraca.	92
Lampiran-13 Contoh Penerapan Sistem Informasi Akuntansi untuk Format Akun Buku Pembantu Piutang	92
Lampiran-14 Contoh Penerapan Sistem Informasi Akuntansi untuk Format Akun Buku Pembantu Hutang	92
Lampiran-15 Bukti Pendirian Industri Rumah Tangga (P-IRT) Kota Malang dan Izin Pendirian Usaha Mikro, Kecil dan Menengah di Kecamatan Sukun.....	93

Lampiran-16 Bukti Sertifikasi Halal dari MUI.....	93
Lampiran-17 Dokumentasi Salah Satu Bukti Nota Transaksi Penjualan dan Pembelian	94
Lampiran-18 Dokumentasi Kegiatan Produksi di UMKM Zenfood Indonesia	94
Lampiran-19 Dokumentasi Kemasan Produk UMKM Zenfood Indonesia	94